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围绕 NICE2035赤峰路国际创意设计

街，正涌现着许多未来感十足的生活场

景：上海唯一一家开出“第三空间实验”

（众创空间）的星巴克咖啡馆、沿街老厂房

改造而来的艺术科技餐厅、再利用闲置空

间的屋顶花园等创新项目，在此渐次落

地。它们正是未来众创中心、未来餐饮、

未来建筑的“原型”。

这条独特的街道，正是环同济知识经

济圈迈向千亿级的突破性创新引擎。从

最早的赤峰路设计一条街，到环同济知识

经济圈，如今，这里再度升级为设计创新

生态。

同济大学副校长、设计创意学院教授

娄永琪表示，环同济设计产业总产出从

2005年的 51亿元，提升到 2022年的 650

亿元，接下来的目标是突破 1000亿元。

“当下中国正进入全面聚焦高质量发展的

阶段，要实现产出倍增的飞跃必须突破

传统模式，特别是要聚焦原型创新，即

‘从1到10’的创新，使环同济成为链接

‘从0到1’和‘从10到10000’的创新闭环

高地。”

记 者 从 昨 天 在 同 济 大 学 举 办 的

NICE2035环同济3.0设计创新论坛上获悉，

环同济3.0将聚焦人工智能、双碳经济、新

兴数字产业、未来新生活方式等方向，依

托“政府引导、学科支持、企业主体、市场

运作”的产业发展模式，构筑未来健康、未

来智能、未来能源、未来空间的“超级场

景”，打造人工智能时代面向未来可持续

生活和产业原型的都市型“硅谷”，推动上

海全球科创中心和世界一流“设计之都”

建设。

从产品、服务到生态创新，让
设计成为新经济“发酵粉”

千亿级创意设计产业集群落地，新的增

长点在哪里？仅靠单一的、传统的设计产业，

显然难以为继。

同济大学经济与管理学院教授陈强强

调，环同济3.0的形态将从产品、服务创新，进

一步迭代为体系和生态创新，即让科技和产

业共同形成具有国际竞争力的创新生态。“环

同济发展至今，不仅仅是一个独特的产业现

象，它也是学界重点研究的新经济现象。”陈

强表示，当前，需求侧变化迭代的速度超乎想

象，已从过去的高强度、大规模，进入现在的

高质量发展。因此，必须改变环同济3.0的发

展思路。

娄永琪认为，环同济3.0将从囤积设计资

源，转到打造复合型创新生态，要在技术推动

和设计驱动的交集中产生突破性创新。在他

看来，未来，设计不再仅仅是服务和成本，而

是对未来经济和产业的战略投资。他打了一

个形象的比方：设计是发酵粉、产业是面粉，

现在需要的是让两者混合，加上水揉成面团，

做出新经济的面包。

未来，环同济知识经济圈将打造孵化器

集群、创新概念店、科研转化实验室、众创空

间、大学生实践基地……通过全新的未来场

景设计和创造，倒逼科技转化，加速同济大学

的知识溢出，并逐步凝聚世界一流的政、产、

学、研、创、资协同创新生态。这里将为学生、

初创企业和周边社区提供办公场所、生活配

套和服务资源，共同探讨和实现创新创意项

目“从1到10”的跃迁。这里也将集聚大师工

坊、国际社群、多元投资、青年力中心等，形成

良性发展新生态。

聚焦“原型设计”，探索“小而
互联”社区创新生态

如今，新场景、新业态、新模式正在环同

济实践落地。当天发布的零碳新能源产业设

计系列创新项目，包括以模膜组合的新能源

房屋、屋顶露营花园等，代表了新一代的建筑

设计趋势；面向“轻出行”需求，校企合作研发

了代替传统油车的新能源电动三轮车；针对

露营新业态，高校科研团队主导的露营工程

技术规程启动筹备。

娄永琪表示，通过新一轮三区融合（校区

园区化、园区社区化、三区一体化），像环同济

这样的社区，完全有可能成为下一个创新的

策源地。核心是通过“小而互联”的社区创新

生态系统，集中最创新的头脑和最密集的投

资，从中孕育未来的伟大公司。未来，如果上

海的社区都变成了一个个“小而美”的分布式

创新策源地，就可以为上海整座城市的科创

中心发展提供全新思路。

在如今的四平路社区，已经落成了阿斯

顿马丁实验室、声音实验室、机械臂实验室、

AIGC实验室、材料实验室、首饰实验室、微装

配实验室、食物实验室、城市科学实验室、安

东西比克实验室等十余个实验室，彰显了“城

市处处有设计”的勃勃生机。

娄永琪强调，环同济应该从有限资源和

空间中，大力支持“原型设计”。具体而言，好

的社区内核在于人与人之间的多元交流。只

有生活在社区里，才能了解这里的人的需要，

才能站在人的角度思考设计如何影响生活。

他举例说，正如“设计正在占领硅谷”，世界范

围内，由设计师创立的企业占比越来越高，影

响力越来越大。环同济也鼓励更多老师和学

生参与创新项目。“早年，同济大学师生的设

计作品都在赤峰路上‘打样’，如今，我们将更

注重将他们在这里的实践创意灵感通过原型

打造、迭代，转化成为未来型公司。”

最好的大学是融入生活和城
市发展的大学

在专家学者看来，未来随着环同济3.0的

推进，大学和城市的发展将进一步达成共赢。

陈强表示，不仅大学通过自身价值溢出，

推动地方经济社会发展，学校的相关学科建

设也将由此获得长足进步。“从前，高校知识

生产效率高于社会整体平均水平，现在，高校

已不是唯一的知识生产中心，甚至一些方面

已滞后于产业发展。应对不断变化的社会需

求，大学的学科发展必须和社会需求、国家战

略需求紧密互动。正如同济大学现在最具优

势的学科，和环同济主要业态高度对应。”

杨浦区副区长施方表示，作为上海唯一

的国家智能社会治理实验综合基地，杨浦区

将联手同济大学积极探索智能社会治理的政

策体系、标准规范和体制机制，环同济知识经

济圈将积极推动一批具有示范推广意义的智

能治理新技术、新模式、新场景落地。

值得一提的是，以人工智能、区块链、元

宇宙为代表的数字设计技术爆发性发展，

BIPV、光储直柔、电动汽车、氢能源等多种新

能源关键技术的全产业链突破，也让人们看

到通过“人工智能+”与“设计+”实现城市转

型奇点到来的曙光。

“最好的科技一定是进入生活的科技，最

好的大学也一定是融入生活的大学，上海这

座城市就是最好的设计和创新大学。”娄永琪

认为，环同济3.0的发展逻辑，最终不是局限

于一所大学的周边，而是辐射杨浦区乃至整

个上海和长三角的创新。

聚焦“从 到  ”，打造人工智能时代都市型“硅谷”

环同济迭代：迈向千亿级的突破性创新

（上接第一版）

会议指出，要提高政治站位，以更大力度推进国际科技创

新中心建设，以强化科技创新策源功能为主线，加强对科技领

域重大问题的深化研究和统筹调度。要加大改革力度，系统解

决制约科技创新的裉节问题，打造更具全球竞争力的开放创

新生态，更好服务世界科技强国和中国式现代化建设。

会议审议通过《上海市持续优化生活垃圾全程分类体

系工作方案》，指出要以更高标准更实举措，进一步完善垃

圾分类综合治理体制机制，持续加强精细化分类、智能化监

管、系统化治理、减量化使用、资源化利用，不断推进垃圾分

类工作提质增效，不断提升城市文明程度。

会议还研究了其他事项。

推动高质量发展
进一步彰显龙头带动作用

本报讯（记者唐闻佳）助力国
产高端医疗器械不断创新发展，

昨天，上海交通大学医学院附属

瑞金医院发布两项重大工程进度

节点：上海械谷创新医疗器械产

业园 （简称“械谷”） 正式开

园；作为“械谷”核心组成部分

的瑞金医院创新中心同期正式开

启。这不仅意味着一个全新的医

疗器械创新“朋友圈”浮出水

面，也构筑起上海生物医药创新

“东有张江药谷、西有嘉定械谷”

的格局。

坐落于嘉定新城核心区的

“械谷”整合了区域内高端医疗器

械企业、瑞金医院、科研院所等

核心资源，是集研发平台、总部

商务、生产制造为一体的综合性

产业园区。

此前，瑞金医院携手高校、科

研院所、高新技术企业等，已探索

建立起“产学研医”一体化生物医

药创新模式，如与上海艾普强合作

完成了首台国产质子治疗系统临

床试验；与联影、上海交大联合成

立“交大-瑞金-联影医学影像先进

技术研究院”，打造全球领先的高

端医疗设备研究中心；与微创、术

锐等国产手术机器人公司联合开

展腔镜机器人普外科经典高难度

术式的临床试验，提升了我国在微

创手术领域的实力和水平。

“械谷”启动运行后，瑞金医院

将继续发挥核心优势，助力“械谷”

打造以产医融合为特色的创新医

疗器械园区。

作为“械谷”的配套，瑞金医院

创新中心同期启动，将围绕嘉定医

疗器械特色产业进行规划，将瑞金

医院强大的临床科研实力带出医

院，赋能“械谷”入驻企业，探索“医

学+工业”“医院+工厂”“医生+工程

师”多维度“医工协同”，构筑医疗

器械创新发展新生态。

目前，瑞金医院创新中心已形

成7个研究所和联合实验室，包括

瑞金-微创手术机器人培训中心暨

联合实验室、瑞金-术锐手术机器

人培训中心暨联合实验室、瑞金医

院医用机器人研究所、瑞金医院医

学芯片研究所、上海械谷产医融合

创新产业基地等。今后，它将带动

更多生物医疗器械龙头企业入驻，

以“产学研医”一体化发展推动产

医融合创新产业基地建设。

中国工程院院士、瑞金医院

院长宁光表示，医学研究的转化

是医学创新的重要一环，更是高

端医疗器械发展的重中之重。“秉

持‘建设成为面向未来的亚洲一流的示范性医院’这一目

标，瑞金医院将充分发挥自身在医疗科研领域的优势，与

产业园及入驻企业紧密合作，在‘械谷’这一平台上，将

研究成果转化为实际应用，为老百姓的健康作出实实在在

的贡献。”

昨天，瑞金医院嘉定北院二期扩建工程也正式封顶。

该项目预计新增床位600张。

多年前，上海市委市政府决定在嘉定区新建瑞金医院

北部院区，这是上海深化医药卫生体制改革的一项重大举

措，由此结束了嘉定区没有三级医院的历史。瑞金医院副

院长赵任介绍，北部院区二期扩建工程将融合瑞金质子

（肿瘤）中心的功能，围绕五大中心、两大研究院（肿瘤

医学中心、创伤诊疗中心、危重症救治中心、心脏医学中

心、妇幼医学中心，以及医学影像研究院、医学技术研究

院） 进行规划和布局，集成“互联网+”等数字新技术，

形成一所未来智慧医院。

瑞金医院党委书记瞿介明表示，瑞金医院嘉定北院二

期扩建工程也是瑞金医院建设国家医学中心的重要组成，

“瑞金医院自落户嘉定十余年来，努力在嘉定建设好‘家

门口的瑞金医院’，二期扩建工程的主体结构封顶是一个

新起点，希望能为区域百姓的健康事业、为生物医药创新

发展持续赋能。”
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本报讯（记者占悦）上海中华职业教育社第七次代表
会议昨天召开。全国人大常委会副委员长、民建中央主席、

中华职业教育社理事长郝明金，市委常委、统战部部长陈通

出席会议并讲话。

市人大常委会副主任、民革市委主委徐毅松代表各民

主党派市委、市工商联、群众团体致辞。副市长、民建市委主

委解冬出席。全国政协常委、上海中华职教社第六届社务委

员会主任周汉民主持会议并代表第六届社务委员会作工作

报告。

大会审议通过了上海中华职业教育社第六届社务委员

会工作报告，选举产生了上海中华职业教育社第七届社务

委员会和上海出席中华职业教育社第十三次全国代表大会

的代表。

会议期间举行的上海中华职业教育社第七届社务委员

会第一次全体会议选举解冬为上海中华职业教育社第七届

社务委员会主任，胡卫、李国华、毛丽娟、丁光宏、孙真荣、叶

才福、丁祖昱为副主任。

上海中华职业教育社
第七次代表会议召开

0.01毫米，相当于一根头发直径的1/6，

这是第二届全国职业技能大赛汽车喷漆项目

对油漆厚度所允许的最大误差。曹杨职业技

术学校毕业生、00后小伙子常晨对这个数字

却熟稔于心。

空灵的水墨山水画、毛发逼真的虎头像，

走进曹杨职业技术学校3号楼一层的汽车涂

装实训室，眼前数幅惟妙惟肖的汽车喷漆绘

画作品不由让路过者恍神：汽车喷漆项目如

此“酷炫”？

“这是师长们练手的作品，不是比赛项

目。”常晨笑着指了指角落里展示的穿戴设

备，耳塞、手套、钢头鞋、连体防护服、供气式

防毒面罩；工位上摆放的喷枪、打磨机、汽车

门板，这些才是四年多来一路陪伴这个19岁

小伙子在技能舞台上“闯关夺隘”的伙伴。

重剑无锋，大巧不工。在第二届全国

职业技能大赛中，常晨也是靠这些利器一

举拿下汽车喷漆项目金牌以及全国技术能

手称号。

绑上  斤重油漆罐“负重训练”

“呲呲呲……”常晨将喷枪缓缓收起，

盯着喷涂完成的漆面，观察颜色是否均

匀。接着，他环绕着这块汽车门板，走一

步，停顿一下，环绕三圈下来，没见瑕疵才

走出喷涂工位。

汽车发生剐蹭，需要补漆，是人们日常遇

到的问题。但事实上，它对技术的要求相当

严苛。本届全国大赛汽车喷漆项目分为3个

模块，包括色觉测试、车门皮喷涂以及小损伤

修补。其中一大技术难点是，喷涂每层油漆

的厚度误差不超过0.01毫米，几乎达到了手

工技术的极限。

曹杨职校工程技术专业部主任唐明斌介

绍，喷涂过程中只要手部轻微抖动一下，误差

就远远大于这个数字。而误差一旦超过0.01

毫米，喷漆表面的颜色就会与标准颜色有所

差距，光泽度、纹理等都会起变化。汽车油漆

一般要喷五至六层以上，更放大了这“0.01”

的难度。

外行看热闹，内行看门道。为了练就精

准本领，必须掌握控制喷枪的气压、出气量、

走枪的速度，常晨开始了艰苦训练。

他把课余时间都泡在了实训室。为了让

自己走枪更稳，他先在手臂上加一个10斤重

的油漆罐，然后开始练习。一天下来，手臂酸

痛，吃饭拿筷子时手会不自觉发抖。但经过

长时间类似“负重训练”，去掉油漆罐后，他就

能够轻松熟练地完成喷漆了。

一次完整的喷涂作业，需要约4小时，这

是对体力和毅力的双重考验。即便是在上个

月夺冠之后，他依然坚持训练。

“前几天脚趾有点疼，就诊发现得了甲沟

炎。”常晨说，“钢头鞋穿久了就会这样。好在

及时治疗，现在红肿消退了。”他口中的钢头

鞋要比正常鞋子重上许多，训练中要求必须

全副武装，做好防护。

反复“被围观”锤炼抗压能力

走在校园里，时不时有人向常晨打招

呼。这个瘦高个男孩，每次都停下脚步，和

气地回应。“我很喜欢校园的氛围。在学弟身

上，我看到了自己当年的影子。”

曹杨职校的汽车车身修复专业是上海市品

牌专业、上海市现代学徒制试点专业，汽车涂

装项目已连续多届保持世界技能大赛上海赛区

选拔第一名。“不要小看我们学校和我们专

业，学得好的话可以参加全国技能大赛、世界

技能大赛。”常晨记得，2019年自己刚入学

时，老师李联保的这句话，就在他心里种下了

一颗种子。

李联保曾经是曹杨职校2013级车身修复班

的一名学生，毕业后成了母校汽车喷涂专业的

实训指导教师。95后的他是学校最年轻的金

牌指导教师，常晨和同学们都亲切地称他为

“保哥”。

比赛不仅比的是技术，还考验选手的心

理。曾经参加过选拔比赛的“保哥”，想出了一

个“怪招”：在常晨训练的时候，安排其他学

生，围了个里三层外三层，营造比赛观众和裁

判关注的氛围，施加心理压力。反复“被围

观”中，常晨的心理抗压能力和执行能力大大

提高。

事实上，前不久举行的第二届全国职业技

能大赛上，常晨“出师不利”。在第一个模块比

赛中，由于北方天气干燥，油漆桶内的油漆出

现了沉淀和固化。他刚倒出来时就发觉不对

劲，尝试了两次仍然如此。此时，其他选手已

经在比照着样板调配色漆了。

“别慌！”常晨努力让自己冷静下来，仔细

检查完油漆，确定不是自己的问题后，便向裁

判提出了补时申请。经过焦灼等待，他获得了

补时的机会，于是赶紧微调颜色，直到与目标

颜色一致。随后，他一鼓作气，顺利完成3个模

块的比赛，成功摘得金牌。

如今，常晨已入围第47届世界技能大赛中

国集训队，明年将有机会前往法国里昂参加世

赛，“我希望自己能冲击更高的舞台，也希望将

来有更多学弟学妹能超越我。”

曹杨职校毕业生常晨自我加压挑战技术极限夺得汽车喷漆项目金牌

为了“ .  ”，他臂绑  斤油漆罐训练一整天

上海技能人才摘金启示录

常晨在第二届全国职业技能大赛中摘得汽车喷漆项目金牌。 本报记者 张伊辰摄

环同济3.0将构筑未来健康、未来智能、未来能源、未来

空间的“超级场景”。

▲ 赤峰路国际创意设计街。

 同济大学设计创意学院的屋顶花园。
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